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【開催日】 令和２年１２月８日 

【開催場所】 第２委員会室 

【開会・散会時間】 午後２時５５分～午後３時５分 

【出席委員】 

委 員 長 吉 永 美 子 副 委 員 長 中 岡 英 二 

委 員 伊 場   勇 委 員 奥   良 秀 

委 員 水 津   治 委 員 杉 本 保 喜 

委 員 髙 松 秀 樹 委   員  中 村 博 行 

委   員 長谷川 知 司 委   員  宮 本 政 志 

委   員 森 山 喜 久   

【欠席委員】  

なし 

【委員外出席議員等】   

議   長 小 野   泰 副 議 長 矢 田 松 夫 

【事務局出席者】 

議会事務局主査 島 津 克 則   

【付議事項】 

１ モニター意見について 

２ 議会報告会について 

３ その他 

 

午後２時５５分 開会 

 

吉永美子委員長 ただいまより広聴特別委員会を開会します。皆様のお手元の

付議事項として、まず１点目です。モニター意見についてということで、

令和２年９月１７日付けで頂いておりますモニターからの意見というこ

とで、８月に市議会モニター説明会を開いていただきありがとうござい

ました。市議会の仕事について詳しく説明していただき、理解すること

ができました。議員の皆さんが議会開会中だけでなく、日常的に市民の

生活を守るために働いておられる様子が分かりました。モニターとして

何をしたらいいのかなど、広聴特別委員会の議員さんたちと和やかに話

し合うことができ、感謝しています。学んだことを友人、知人に話し、

市議会にもっと関心を持ってもらおうと思います。私たちの年代はイン

ターネットなどにも疎い人が多いと思います。広報紙Ｔｈｅ市議会の存
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在がとても大切と思いますという御意見を頂いております。これに対し

まして、担当委員会をどこにするかも含めて、御意見を頂けたらと思い

ます。いかがでしょうか。 

 

長谷川知司委員 広聴と広報、両方と思います。 

 

吉永美子委員長 という御意見ですが、頂いている意見に対しての意見があれ

ばお願いします。 

 

長谷川知司委員 御理解いただきありがとうございます。広聴としてはですね。

広報としては違う回答が出るかもしれません。 

 

吉永美子委員長 長谷川委員から、広聴特別委員会と広報特別委員会という担

当委員会として対応ということでいかがかということですが、皆様よろ

しいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）異論なしということで、これで進

めていきたいと思います。次に、令和２年９月２３日付け、モニターの

樋口晋也さんから頂いた意見です。議会運営についての意見、先日会派

が解消され、無所属議員が１０名となりました。山陽小野田市議会議員

２２名のうちの１０名が無所属というのはいかがでしょうか。議会運営

委員会は１２名の議員を代表して、僅か４名が議会運営の決め事を行っ

ておりますが、約半数の議員がそれに関わっていないことに違和感を覚

えます。もちろんルール違反でないことは承知しておりますが、この状

態が健全なのでしょうか。本件につきまして、山陽小野田市議会として

どのようにお考えでしょうかというモニターさんからの意見です。これ

に対して、御自分の意見を含めて担当委員会をどこにするか、御意見を

ください。 

 

伊場勇委員 これは議会運営委員会で協議したほうがいいことだと思います。 

 

吉永美子委員長 御意見はないですね。（「はい」と呼ぶ者あり）ほかの皆さん、

これでよろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）議会運営委員会に担当

していただくということです。次に、令和２年１０月１日付け、モニタ

ーの草田和枝さんから頂いた意見です。９月議会を傍聴してということ

で、一般質問の自粛について、（１）なぜ一般質問が４名しかいなかった

のでしょうか。なぜ議員の権利を９月議会について放棄することになっ
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たのでしょうか。（２）新型コロナウイルス感染予防のため３密対策の一

環として、一般質問が自粛されたとすれば本末転倒ではないでしょうか。

お隣の宇部市議会の対応と比べても、宇部市議会は６月に２１名、９月

に２２名が一般質問しています。山陽小野田市議会議員の対応は少し変

です。本会議場が工事のため使えないとしても、一般質問は定例議会で

しかできない議員の権利です。３密を避けて、本会議や委員会での質疑

は当たり前のように行っているのに、なぜ一般質問だけは自粛の名の下

に、多くの議員が一般質問を取りやめたのでしょうかということで、こ

の二つについてはいかがですか。 

 

伊場勇委員 議会運営委員会で話すべきことだと思います。 

 

吉永美子委員長 ほかの委員はよろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）次に、

会派令和の解散に伴う議会運営委員会の在り方について、（１）議会内の

最大会派の令和６名が解散したため、令和から選任されていた議会運営

委員２名が辞職を余儀なくされたために、現在の議会運営委員会は４名

で構成されることになりました。また、現在の議会は会派所属議員１２

名、無所属議員１０名という構成で、議会運営委員会は会派所属議員だ

けで構成されるため、１２名による意見調整機関となっています。これ

は異常とは言えないでしょうか。（２）議会運営委員会は、議会内の会期

日程や議会運営上の諸問題を議論し、多数の意見を持って解決しながら、

正常な議会運営を行うことが大きな役割ではないかと思いますし、同時

に議員間の意思疎通、意見調整機関でもあります。無所属議員が約半数

を占めるような事態については、新たな議会運営委員会の構成に関して、

新しいルールづくりが必要ではないでしょうかということですが、これ

に対しまして意見等、また担当委員会お願いします。 

 

伊場勇委員 担当は議会運営委員会だと思います。その中で協議される事項と

思います。 

 

吉永美子委員長 議会運営委員会ということですが、よろしいですか。（「はい」

と呼ぶ者あり）次です。産業建設常任委員会の秘密会の会議録公開につ

いて、（１）３月及び５月に行われた産業建設常任委員会の秘密会に関し

て、その後、人名等を公表しないとの秘密事項が確認されて、会議の公

開を行われましたが、依然として一部の参考人を招致したときの委員会
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の会議録が公表されていません。これはなぜでしょうかということで、

意見を頂いております。これに関しましてはいかがですか。 

 

中村博行委員 この案件は産建の案件でありますけれども、秘密会そのものに

ついて今後どうするかも含めて、やはり議運で協議をしていただいたら

というふうに思います。 

 

吉永美子委員長 ほかの委員の皆さんいかがですか。異論はございませんか。 

 

水津治委員 中村委員が言われた秘密会ということになればそうと思うんです

が、常任委員会での事項とすると、どうかなという思いがするんです。

制度ということになれば議運と思うんですけど、内容とすれば、産建と

いうのも外されないような気もします。制度として考えるのか、内容と

してするか、どちらかになろうかと思うんです。 

 

吉永美子委員長 今言われた意見に対して、中村委員、何かありますか。 

 

中村博行委員 両方に関わると言えば関わるんですが、秘密会の在り方そのも

のについて、今後のこともあろうかと思いますので、秘密会の取扱いに

ついては、議運でされたほうがいいのではないかという気がします。も

しくは両方が協議するということでいいと思いますけど。 

 

吉永美子委員長 水津委員の話からすれば、やっぱり産建も関わったほうがい

いのかなという御意見かなと思ったんですが、二つでよろしいですか。

（「はい」と呼ぶ者あり）次の新型コロナの感染予防対策に関してという

ことで、（１）先日本会議を傍聴しました。新型コロナ感染防止策として

本会議場の換気のための扇風機を部屋の中に向けて稼働させていました。

実はこれもＮＨＫの同番組内で実効性のある部屋の換気対策の中で紹介

されており、扇風機は部屋の中からドアの外に向けて稼働させたほうが

効率もよく、サーキュレーターとセットで使うと、何倍もの換気能力が

発揮されると放送していました。これなども積極的に実施をしてはいか

がでしょうかということです。 

 

伊場勇委員 議会運営のことなんで、議会運営委員会で話したいと思います。 
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吉永美子委員長 分かりました。そうさせていただきます。最後になりますね。

令和２年１１月２７日付けで頂いている御意見です。先日百歳体操の後

の懇談で、私たちの住んでいる校区に市議会議員が少ないという話にな

りました。こういう場所に出向いていただく機会があるというのではな

いかと思います。広報紙で呼び掛けていただいたらいいのではないでし

ょうかという御意見です。これに対しまして、皆さんいかがですか。私

としては、議会からも市民懇談会の開催を呼び掛けることができるよう

に変えましたので、市民懇談会という場ということも当たってくるのか

なという気はしております。そうなってくると広聴ですかね。よろしい

ですか。（「はい」と呼ぶ者あり）広聴で受けます。以上でモニター意見

については終わります。次の議会報告会についてです。皆様にお諮りし

ます。まず、議会報告会中止の周知についてということで、この度の周

知方法につきましても、市の広報、議会ホームページ、議会フェイスブ

ック、宇部日報、議員一人チラシ３枚、そして会場にポスターというこ

とで、私が担当しますというところを今回入れさせていただいておりま

して、前回から厚狭漁協組合と市役所を追加させていただき、また、体

育館も入れているところです。これ以外で追加をしておいたほうがいい

ということがあれば、以前も言いましたが、今回は中止ですけども、開

いたときに配るというところが多ければ多いほどいいと思うんですね、

ポスター。ほかにございませんか。ここには出したほうがいいんじゃな

いかというのがあれば。将来的には理科大も考えていくのかなとは思っ

ていますけども。よろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）会場にポス

ターということで、広聴特別委員会のメンバーで担当するということで。

チラシですが、皆様のお手元にありますが、このチラシを議員一人当た

り３枚ということにさせていただき、これを大きくしたものをポスター

とするということで決定させていただいてよろしいでしょうか。（「はい」

と呼ぶ者あり）それでは議会報告会については以上です。 

 

宮本政志委員 周知についてなんですけど、委員長は名字だけですよね。担当

者をずっと書いていますが、これは委員会資料でしょう。委員会資料で

すから、委員長だけ吉永となっているので、吉永委員長と書かれたほう

がいいと思います。 

 

吉永美子委員長 わざわざありがとうございます。自分のことだから役職を外

しました。分かりました。ちゃんと入れます。それでは、皆さんからあ
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りませんか。（「なし」と呼ぶ者あり）ないようですので、本日の広聴特

別委員会を終わります。お疲れ様でした。 

 

 

午後３時５分 散会 

 

 

令和２年１２月８日 

 

広聴特別委員長 吉 永 美 子 

 


